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1月 8日，马尚·布鲁克斯被 NBA 公牛
队裁掉。多支 CBA 球队闻风而动，意在签
下这位有着“小科比”之称的外线大杀器。

志在夺取第九冠的广东队是追逐布
鲁克斯的球队之一。通过中间人，广东
队总经理朱芳雨联系上了布鲁克斯。

“广东队是常规赛冠军，为什么还要
更换外援？”布鲁克斯不解地问。

“到了季后赛，我们需要更强的攻坚能
力，这个能力只有你具备。”朱芳雨答道。

“现在联系我的还有其他球队，他们
也具备争冠实力。如果我答应你，广东
队夺冠的把握有多大？”布鲁克斯又问。

“只要你来，必胜无疑。”朱芳雨坚定
地说。

5 月 3 日，CBA 总决赛战罢，广东队以
103比 98击败新疆队，从而以大比分 4比 0
横扫对手，第9次捧起总冠军奖杯。布鲁克
斯场均砍下22.6分6.5次助攻，表现出色。

自 1995~1996 赛季首次引进外援，外
援在 CBA 各球队中的作用愈发突出。然
而，没有最好的，只有最合适的。布鲁克
斯与广东队本土球员较好地融合激发出
了最大的战斗力，广东队在季后赛以 11
胜 0 负的战绩成功问鼎。

13支球队中途更换外援

1995~1996 赛季，浙江中欣男篮引进
了乌兹别克斯坦球员米哈伊尔·萨芬科
夫。这是 CBA 历史上首位外援。由此发
轫，麦迪、JR·史密斯、肯扬·马丁、马布里
等 NBA 球星纷至沓来，外援的作用被发
挥到极致。

据记者统计，本赛季除八一队，其余
19 支球队在赛季初都引进了两名外援。
随着赛季深入，共有 13 支球队更换了外
援，共计 31 人次。

球队更换外援的原因无外乎两种：
要么外援与球队磨合欠佳，难以达到预
期效果。例如，山东队的大外援桑普森
不符合主教练的胃口，被莫泰尤纳斯顶
替；要么外援赛季中途受伤，球队签下其
他外援救场。例如，福建队小外援杰特
受伤，被孟福德临时替换。伤愈后，球队
又换回了杰特。

在这 13支球队中，不同球队更换外援

的次数也不尽相同。新疆队和浙江队均以 4
人次位列榜首，深圳队、福建队、山东队、广
东队以 3 人次并列次席，北控队、同曦队、山
西队、广州队均更换了 2 人次外援；天津队、
四川队、江苏队分别更换了 1人次外援。

细数各队外援，熟人面孔居多。例如，
杰特曾在山东队效力，本赛季辗转来到福

建队。劳森、布鲁克斯、亚当斯、兰佩、比斯
利、哈达迪都在 CBA 多支球队效力。用熟
不用生，已是 CBA 各支球队选择外援的标
准之一。原因不难理解，在 CBA 征战过的
球员对 CBA 更熟，俱乐部也对外援更了解。

最合适的比最好的重要

以实力而言，外援自然是各队中能力出

众的球员。不过，篮球毕竟是团队项目，既
能在关键时刻得分，又能盘活全队进攻的
外援无疑是最受欢迎的。要找到这样的外
援谈何容易，因此，“不求最好的，只求最合
适的”是各队选择外援的另一个重要标准。

新疆队本赛季进行了多次外援调整。赛
季初，新疆队给本土球员搭配了杰弗森和亚

当斯两名外援。杰弗森是前 NBA 全明星球
员，然而来到 CBA，移动缓慢和体能较差的
杰弗森已不复当年之勇，被明纳拉斯替换。

打了没几场，2017~2018 赛季在上海队
大放异彩的明纳拉斯也没能满足球队的需
要，很快又被伊朗中锋哈达迪替换。10 场
比赛后，斯托克斯又顶替了哈达迪。这一
次，新疆队终于找到了“意中人”。

大外援人选上几经周折，新疆队在小

外援上也换了外援。论个人能力，上赛
季场均砍下 40.1 分 9.0 次助攻的亚当斯
冠绝 CBA。然而，亚当斯持球过多，喜好
单打独斗，引起了本土球员不满，最终在
季后赛开打前被费尔德替换。

CBA 公司竞赛规则规定，2018~2019
赛季常规赛期间每支球队可进行 4 人次
的 外 援 调 整 ，季 后 赛 可 更 换 两 人 次 外
援。可以说，新疆队充分利用规则，在多
次试错后，终于找到了比较理想的阵容
搭配，并再次打进了总决赛。

这方面，广东队与新疆队相似。在
常规赛末段，已经拿下常规赛冠军的广
东队先后引进了布鲁克斯和比斯利两个
超级得分手，并连续 3 次更换外援，将 4
名外援组合效果试了一遍。最终，布鲁
克斯与威姆斯脱颖而出，帮助广东队成
就九冠王。

外援须与本土球员相得益彰

5 月 3 日，红山体育馆彩带飘飘，易建
联成了最大赢家——在举起至尊鼎的同
时，也无可争议地当选了 2018~2019 赛季
总决赛最有价值球员。这是易建联第 3
次获此殊荣。

4 场总决赛，易建联场均贡献 27.8 分
11.5 个篮板，两项数据均位列全队首位。
更重要的是，在内线人员厚度不及新疆
队的情况下，易建联以一己之力撑起了
广东队的内线，使得球队敢于选择两名
小外援，增加外线攻击力。

4 场比赛下来，布鲁克斯与威姆斯的
外 线 火 力 与 易 建 联 等 本 土 球 员 相 得 益
彰。这不仅让快速的攻防转换体系得以
流畅运转，也使得球队在关键时刻有了
更多选择，令对手难以防守。

此外，易建联当选总决赛 MVP还结束
了外援对这一奖项连续 5 个赛季的统治。
有意思的是，上一次获得该奖项的本土球
员也是易建联。在外援大行其道的 CBA，
易建联无疑打出了中国篮球的风采。

如今的 CBA，外援不再是争冠路上
唯一的决定因素，本土球员的影响力正在
逐渐加大。2018~2019 赛季夺冠的广东
队、2017~2018 赛季夺冠的辽宁队、2014~
2015 赛季夺冠的北京队无不在拥有强力
外援的同时，也拥有出色的本土球员。这
将成为 CBA 的一种潮流和趋势，也在很
大程度上决定着总冠军的归属。
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时隔两年，CBA总决赛又见“粤疆争霸”，
本是上天最好的安排，惜乎来得快走得也快，
球迷似乎有点没看够。但是这也是没办法的
事情，竞技体育靠实力说话，不得不承认，和
曾经的八冠王相比，目前的这支新疆男篮实
力还欠些火候。

若问总决赛哪位球员让人印象最深？球
迷十有八九会选择易建联，这没毛病，始终勤
恳敬业拼劲十足的阿联配得上所有的赞美，
MVP颁给他实至名归。但除了阿联，新疆小
伙可兰白克同样让人过目难忘——4 月 29
日，为了确保以最佳状态迎战第三场比赛，他
在门牙根断裂的情况下，选择了不打麻药、将
门牙偏离原位的部分磨去的治疗方案。医生
认为，“这需要极强的意志，极少有人能坚持
下来。”

总决赛赛场国手如云、明星荟萃，和许多
如雷贯耳的名字相比，可兰白克显然有些低
调，他曾入选国家队但并不显赫；他的年薪也
很“低调”，据传只有120万元，不到易建联的

零头。他的颜值很高，撞脸奥运冠军武大靖，
也算为他的形象加了分，但和如日中天的万
人迷阿不都沙拉木相比，他依然还是属于“低
调一款”。

说可兰白克是中国篮球的“小人物”，可
能有点小看他了，但说他是篮球场的“蓝领”、
角色球员，基本符合事实。不信看看他这个
赛季的场均得分，基本都维持在个位数。他
从来都不是红花，却甘当绿叶。

“小人物”可兰白克却有一个显赫的头衔
——新疆男篮队长，且一当就是 4年。这当
然不只是因为他年岁梢长，而是他足够努力，
训练的刻苦程度堪称标杆，当年宫鲁鸣带国
家队时，就称可兰白克是所有队员中训练最
努力的一个，没有之一。也因为努力，他在场
上总是干着最脏最累的活儿，比如抢篮板，死
缠对方重要得分手（一般都是外援）——本赛
季半决赛他就是这样让辽宁队魂哈德森数次
恼羞成怒，并失去准星的。了解中国篮球历
史的人，都认为，可兰白克的球风像极了拼命
三郎张劲松。

可兰白克不只是能拼，还是球队的精神领
袖。他干着让对手上火的活儿，情绪却始终是

最稳定的那一人，但凡场上有一丝冲突迹象，拉
开双方的那个人必定就是他；可兰白克打球拼
命，却一点也不脏——他在半决赛第三场对郭
艾伦犯规后，马上抱住后者的镜头，感动了无数
球迷，当然也包括辽宁队的球迷；可兰白克永远
是新疆队在场上说话最多的那一个，他也是为
数不多每次下场必向观众致意行礼的球员之
一；可兰白克还总是那么谦逊，本赛季新疆队晋
级总决赛后，他没有过多地说自己，而是称“拥
有这样的队友，是很幸运的一件事。”在新疆队
夺冠的那个赛季的一次颁奖典礼上，他为了照
顾别人的身高，竟低调地站在台阶下……

在CBA赛场，还流传着这样一个传说：如
果你是新疆队球员，比如哪天突然降温，你发
现没厚衣服穿，第二天早上一定有一个人走进
你的宿舍为你送上一件棉衣，送衣服的这个
人，就是新疆队队长可兰白克。

可兰白克尊重每一个和篮球有关的人：队
友、对手、裁判、观众。什么叫职业球员的职业
素养？看看可兰白克在场上的举动就知道了。

如果了解到可兰白克的成长经历，我们可
能不会诧异于他今天能有这样的表现——和绝
大多数家境殷实的球员不一样，可兰白克出身

贫寒，家里有4个姐姐，他是家中唯一的男孩。
2004年，可兰白克来到1500公里之外的乌鲁
木齐上学，靠大学刚毕业的姐姐古丽接济打
球，最困难时连像样的球鞋都买不起，一双球
鞋总是缝缝补补穿很久。正因有这些难忘的
经历，可兰白克如今不但给姐姐在乌鲁木齐买
房买车，还承包了外甥女所有的学费和生活
费。他还经常回到家乡做慈善，给那些和他经
历相仿的贫困孩子送去书包和篮球。

可兰白克是新疆柯尔克孜人。“在柯尔
克孜语里，可兰代表着勇敢坚强这样一种品
质，白克则是部落首领和英雄的意思，我父
母给我起这样的名字，也是希望我能够像一
个勇敢坚毅的英雄一样，勇敢面对生活中的
一切。”可兰白克曾经如是说。

可兰白克是这么说的，也是这么去做
的。他篮球生涯并不顺利，当替补那都不算
事，他还曾被球队“下放”到山西，进国家队
后准备大干一场却不幸受伤，但所有这一
切，他都勇敢面对，且绝无抱怨。

可兰白克到现在都不算是超级明星，但
就算是“小人物”，他也当得坦坦荡荡温情脉
脉。谁说“小人物”一定要逆袭成功？不逆
袭，又如何？

或许，“大人物”的确会自带光芒，但“小
人物”同样能创造光芒,他们都可以照亮世
界。而且正是因为有那么多勤恳敬业、充满
爱心的“小人物”，我们的世界才会如此安然
和有序！

做个问心无愧的“小人物”，无论于人于
己于社会，都是一件美好和体面的事。
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53 小时 37 分 41 秒，当王永海用一条腿
骑完 1029 公里，抵达 2019 环渤海不间断骑
行终点时，这位面庞黝黑的山东汉子并没
有显露出艰难跋涉后的如释重负，也难见
再 一 次 艰 巨 挑 战 成 功 后 的 激 情 四 溢 。 坚
毅，沉稳——和以往每一次抵达骑行终点
后一样，王永海平静地享受着属于自己的
胜利时刻。

从年少时的梦想无限，到青年时期遭
遇变故的无助迷茫，再到接触自行车运动
后的成长与成功，王永海坦言没想到自己
在失去一条腿之后反而觉得人生路愈发宽
广。“每个人都有自己存在的价值。我的价
值就是不断磨砺和挑战自己，带动更多像
我一样的残疾人朋友参与自行车运动，让
我们的生活更加丰富多彩。”

不普通的“普通人”

五一小长假首日，北京碧空如洗，在位
于 首 钢 厂 区 的 环 渤 海 不 间 断 骑 行 发 车 台
前，王永海吸引着各路媒体和骑行达人们
关注的目光。不过，生性低调的王永海并
不喜欢众人簇拥的感觉，总是找着机会就
往人少的地方“躲”，“我就是一个自行车爱
好者，就是个普通人。”

一直感觉自己是“普通人”的王永海，
其实并不普通。1999 年，19 岁的王永海不
幸遭遇车祸，永远失去了左腿。意外降临
的最初几年，王永海也曾消沉过，不知道只
剩下一条腿的自己今后还能干些什么，“那
段时间，就是每天坐在家里，躺在床上，等
着天黑天亮……”

一次偶然的机会，一次与自行车的邂
逅，改变了王永海——2002 年，他接触到了
自行车运动，一下子就被深深吸引住了，

“骑上自行车的那一瞬间，我感觉自己又
‘活’了。”从那以后，王永海开始刻苦训练：
身体不好掌握平衡，他就苦练上肢力量，增
加车辆把控能力；单腿蹬车力量不足，他就
加强腿部和胯部训练，逐渐用自己的右腿
踩出不断提升的“加速度”……

随着自行车骑行技术的增强，王永海
逐渐不满足于日常的健身骑行，总是想着
要出去参加一些长距离骑行甚至是比赛。
他试着将这个想法告诉妻子，本以为不会
得到支持，没想到妻子一口答应：“你就放
心去训练，家里一切有我。”

10 多年间，王永海用付出和坚守，在骑
行的征途上不断超越自我——2000 年后，

王永海先后入选山东残疾人自行车队和国
家残疾人自行车队；2006 年，王永海获得山
东日照“感动日照十佳人物”；2007 年，王永
海在昆明举行的第七届全国残运会上获得
5 公里公路自行车赛冠军；2013 年，王永海
挑战环青海湖自行车赛并成功完赛……

据统计，多年来王永海在全国残运会、残
疾人世锦赛等国内外比赛中共获得 6枚金牌
和 9 枚奖牌。2013 年，王永海在央视体坛风
云人物颁奖典礼上荣获残疾人体育精神奖。

“是骑行让我找到了存在的价值，让我
的生命变得更有意义，自行车就是我身体
的一部分。”王永海说。

“小骑行”蕴含“大愿望”

从国家队退役后，王永海逐渐离开赛
场，却从未放下过骑行。近几年来，他每
年 都 会 参 加 各 种 类 型 的 骑 行 活 动 。 2017
年，王永海在内蒙古乌海不间断骑行 200
公里，克服身体障碍穿越沙漠戈壁……以
此 次 经 历 为 主 的 纪 录 片《我 想 去 沙 漠 看
海》，引起了包括美联社在内的国际媒体
的关注。

随着近年来骑行距离的不断延伸，王
永海的故事逐渐感动着更多的人。相对于
自身不断挑战极限，超越自我的喜悦，王永
海更看重的是带动更多的残疾人朋友参与
骑行。“我希望能通过自己的实际行动，让
更 多 像 我 一 样 的 残 疾 人 朋 友 能 够 走 出 家
门，加入到骑行活动中，快乐身心，更好地
融入社会。”

随着社会发展和技术提升，近年来专
为残疾人骑行设计的自行车日趋成熟，已
细分到适合肢残、脑瘫甚至是盲人骑行的
特种自行车。此外，专门为残疾人骑行爱

好者设立的自行车活动也是不断出现——
深圳已连续数年举行“骑行让我飞”残疾人
骑行，由健全人带动盲人朋友参与自行车
活动；沈阳依托“残疾人健身周”开展残疾
人骑行比赛，参赛选手中既有肢体残疾人
又有听力障碍残疾人，已成为沈阳残疾人
体育活动的一项品牌赛事……

对于王永海的示范效应，此次环渤海
不间断骑行活动组委会负责人曲安江在接
受采访时表示：“王永海用实际行动体现了
毅力坚持、勇者无惧，也给其他的残疾人朋
友做出了表率。只要有合适车辆和适度训
练，骑行是很适合残疾人朋友的运动。”据
记者了解，环渤海不间断骑行已考虑在未
来的活动中增设残疾人组，并和天津、沈阳
等沿途城市形成联动，让更多残疾人从骑
行中享受到快乐。

面对生活的玩笑，全国残运会冠军王永海用自

行车运动将身体和生命变得完整——

骑行 以勇者的名义

不逆袭 又如何

天津女排夺亚俱杯冠军
5月 5日，在天津武清体育中心举行的2019亚洲女排俱乐部锦标赛决赛中，中国天津渤

海银行队以3比1战胜泰国春武里至尊队，获得冠军。
图为在颁奖典礼现场，中国天津渤海银行队球员李盈莹（前左二）比出胜利手势。

新华社记者 李然 摄

新华社记者 汪 涌

北京中赫国安中超客场 1:0 击败强劲的
争冠对手广州恒大，获得中超八连胜的惊人
战绩，创造中超史上最佳开局，展示了俱乐
部的雄心壮志和软硬实力。

八 连 胜 的 背 后 是 渐 入 佳 境 的 教 练 团
队。一个出色的教练团队打造一支出色的
队伍，一般需要两到三年时间。德国籍少帅
施密特的团队从入主国安后的高开低走，到
上赛季夺得足协杯冠军，再到今年三线作战
的出色表现，证实了实力，展示出高水平。

他们的高水平在于通过两年多时间，对
中国足球尤其是中超有了深入了解，对球队
整体打法的设计、改造和重建初见成效。能
够根据不同对手，不同阶段队伍的需要，有
针对性地排兵布阵。教练团队得到了俱乐

部和队员们的充分信任和支持，这种信任通
过去年的足协杯夺冠得到了验证。

国安的出色表现不仅体现在八连胜的
战绩，还体现在队伍的稳定发挥。多场比赛
对球员进行了轮换，但全队表现并未大起大
落，不再像以往那样“头重脚轻”。这是队伍
逐渐成熟的重要标志。

八连胜的背后是俱乐部赛季前颇有成
效的球员转会运作，不仅引入中国足坛首批
入籍球员，而且引进几名重要的内外援，实
力大增。

不过，本赛季中超赛程还不到三分之
一，仍处开局阶段。国安欲再夺中超冠军，
必须做好迎接困难的准备。与上港、恒大、
鲁能等竞争对手相比，国安并不占据绝对优
势。加之，国安已长时间脱离争冠集团，缺
乏争夺冠军经验以及三线作战经验。

（据新华社北京 5月 5日电）

展示雄心壮志的境界和实力
——解读北京中赫国安中超八连胜

82岁的“足球小将”
在世界足坛，52岁的三浦知良、41岁的布冯因超长的职业生涯而被球迷戏称为“足球小

将”；在北京交通大学的足球场上，也有这样一位“足球小将”——82岁的高洪光，已在这块
球场踢了30多年。

这是3月31日，在北京交通大学体育场，高洪光（左二）在比赛中控球。
新华社记者 贺灿铃 摄

王永海抵达环渤海不间断骑行终点王永海抵达环渤海不间断骑行终点。。 本报记者本报记者 李元浩李元浩 摄摄

易建联易建联（（右右））与广东队两名小外援相得益彰与广东队两名小外援相得益彰，，配合默契配合默契。。 新华社记者新华社记者 胡虎虎胡虎虎 摄摄


